

Jahresbericht über die Tätigkeit der QUALAB im Berichtsjahr 2014 **Genehmigt durch den Vorstand am 11. März 2015**

1. Auftrag und Zweck

Seit dem Jahre 2005 wird von der QUALAB jährlich ein Jahresbericht in deutscher und französischer Sprache auf der QUALAB-Webseite (www.qualab.ch) publiziert. Der Jahresbericht gibt Auskunft über die wichtigsten Tätigkeiten des Vorstandes, des Plenums und soweit entsprechende Ereignisse vorliegen, auch von der vertraglich eingesetzten Paritätischen Vertrauenskommission (PVK). Der vom Präsidenten verfasste Jahresbericht wurde vom Vorstand und Plenum der QUALAB genehmigt. Auf der Webseite finden sich zudem wichtige Arbeitsdokumente der QUALAB sowie die aktualisierte Mitgliederliste.

Der vorliegende Jahresbericht der QUALAB ist der dritte Bericht unter dem Präsidium von Dr. Martin Risch.

2. Gesundheitspolitische Rahmenbedingungen

Im Jahre 2014 wurde die Tätigkeit der QUALAB durch keine gewichtigen Veränderungen der gesundheitspolitischen Rahmenbedingungen beeinflusst. Die QUALAB wurde in die Vernehmlassung betreffend dem Bundesgesetz über das Zentrum für Qualität in der obligatorischen Krankenpflegeversicherung konsultiert.

3. Personelle Veränderungen 2014

Im Berichtsjahr sind zwei verdiente Vorstandsmitglieder ausgetreten. Urs Schönenberger von H+ ist aufs Jahresende in den Ruhestand getreten und Dr. Charly Nusbaumer, Vertreter der FAMH hat das Amt per Ende Jahr niedergelegt.

Im Plenum kam es durch eine Restrukturierung des Interregionalen Blutspendedienstes SRK AG zu einem personellen Wechsel in der Zuständigkeit der Ringversuchsleitung. Dr. Oliver Kürsteiner hat die Verantwortung an Dr. Patrick Kehl übertragen.

Dr. Manfred Weitz ist ebenfalls in den Ruhestand getreten und wird durch Dr. Eric Greuter als Beobachter aus dem Bereich Inspektionswesen vertreten.

4. Vorstandstätigkeit im Jahre 2014

Der Vorstand hat im Jahre 2014 vier ordentliche Sitzungen in Bern durchgeführt (3 halbtägige und eine ganztägige). Zudem hat sich der Vorstand an zwei Tagen zu eintägigen Workshops betreffend der Neuorganisation der QUALAB auseinandergesetzt und das Projekt, welches von H+ mit finanzieller Unterstützung angestossen wurde, weiter adaptiert.

Im Jahre 2014 hat sich der Vorstand insbesondere mit folgenden Projekten und Aktivitäten beschäftigt und je nach Themenstellung und Zuständigkeit zusammen mit dem Plenum bearbeitet:

- Die Arbeitsgruppe Weisse Liste unter der Leitung des zuständigen Vorstandsmitgliedes führte unter aktiver Mitwirkung der Qualitätskontrollzentren (QKZ) zu der Erhebung der dritten Datengrundlagen betreffend der Teilnahme an Ringversuchen. Es haben keine wesentlichen Veränderungen stattgefunden.
- Genehmigung von Jahresbericht und Jahresrechnung 2013
- Die Jahresrechnung 2013 wurde zur Überprüfung vorgelegt und genehmigt
- Genehmigung Jahresplanung 2014, Budget 2015

- Weiter wurden im Berichtsjahr Abklärungen betreffend der Mehrwertsteuerpflicht abgeschlossen und den Qualitätskontrollzentren in Rechnung gestellt. Die Mehrwertsteuerpflicht wurde rückwirkend über die letzten 5 Jahre erhoben.
- Der QUALAB Vorstand hat beschlossen, ein Projekt betreffend einem Austauschformat gemäss CDA Standard unter Einbezug einem externen Spezialisten, den Qualitätskontrollzentren und unter Einbezug von Fachexperten der Laborgruppe IHE zu lancieren.

5. Plenumstätigkeit sowie übergreifende Gremien im Jahre 2014

Das Plenum hat im Jahre 2014 an drei halbtägigen Sitzungen in Bern insbesondere folgende Projekte und Themen bearbeitet:

- Aktive Mitarbeit der QKZ an den Arbeiten der Arbeitsgruppe Weisse Liste
- Fertigstellung und Verabschiedung des Q-Berichtes 2012 sowie 2013.
- Weiterführung und Publikation der Liste der obligatorischen Ringversuchsparameter per 1.1.2015. Dabei wurden vier Änderungen sowie drei Neuaufnahmen im Dokument mit dem neuen Antragsformular genehmigt und in der Liste aufgenommen.
- Das Kapitel 3.3 Genetik der Analysenliste verweist nun für sämtliche genetische Untersuchungen, erstmals auf die vom GUMG festgelegten Stellen. Der Vollzug wird dabei durch das BAG wahrgenommen. Im Rahmen dieses Vollzugs werden das BAG und die SGMG die Zertifikate der Qualitätskontrollzentren in Zukunft gemeinsam auswerten und mit den Bewilligungen überprüfen. Der QUALAB wird inskünftig noch ein entsprechender Bericht zuge stellt. Die SGMG wird durch den Wegfall der Überprüfung von Ringversuchen, den anderen Fachgesellschaften gleichgestellt. Der bestehende Vertrag zwischen QUALAB und der SGMG wurde auf Ende Jahr gekündigt.
- Die Plenumsmitglieder wurden von den zuständigen Ressortleitern und vom Präsidenten laufend über den Geschäftsgang im Vorstand informiert
- Im Berichtsjahr wurden 54 online Anfragen an die QUALAB-Geschäftsstelle eingereicht. Im Vorjahr waren es 51.

6. Tätigkeit der PVK im Jahre 2014

Im Jahre 2014 waren keine Rekurse und auch keine anderen Anträge zu bearbeiten.

7. Würdigung der Zusammenarbeit und Ausblick

Die QUALAB arbeitet mit viel Einsatz daran vorstandsübergreifende Tätigkeiten weiter zu standardisieren und voran zu treiben. Durch den Austritt von zwei Vorstandsmitgliedern wird der Vorstand erneuert. Den scheidenden Vertretern sei an dieser Stelle für ihre geleistete Arbeit gedankt.

Die QUALAB arbeitet daran die neuen Herausforderungen betreffend Qualitätsinitiativen aufzunehmen und auf das Labor umzusetzen. Die QUALAB dankt allen Mitgliedern, die bereit sind, einen aktiven Beitrag hierzu zu leisten. Auch wenn die einzelnen Interessen der Fachverbände nicht einfach zusammenzuführen sind, bin ich überzeugt, dass wir im Berichtsjahr einen grossen Schritt weitergekommen sind. Allen Beteiligten des Vorstandes, des Plenums und last but not least dem Sekretariat gilt an dieser Stelle ein herzliches Dankschön.